
1 

会 議 録 

件名 
「学校の在り方」下館北中学校区 地区説明会について 

（①五所小学校区、②中・河間小学校区） 

日時 

令和２年２月９日（日） 

①午後１時３０分から午後２時 

②午後３時３０分から午後４時１５分 
記録者 

  

職名 学務課 係長 

場所 
①五所小学校 会議室 

②下館北中学校区 体育館 

氏名 

 
市村 治 

区分 会議 来訪 電話 その他（ 説明会 ） 電話 ２８－０１８１ 

相手方 

参加者 

①約１５名 

②約２０名 

保護者協議会委員 

①会長他３名 

②会長他６名 

出席者 

小野塚部長、古幡次長、飯山学務

課長、萩野谷指導課長、樋山指導

主事、報告者 

関係小中学校職員（大久保校長、

松谷教頭、谷島教頭、渡辺教頭、

根本教頭） 

 

①五所小学校区 

 

〇説明 

（１）これまでの検討状況について 

（２）今後の進め方について 

 

〇質疑応答 

・学区の見直しにより、五所地区で学校までの距離が６ｋｍを超える地区はできるのか？ 

→学区の見直しにより、新たな西中学校区で６ｋｍを超える地区はできない。スクールバスの対象

と考えているのは、今のところ新たに下館中学校区となる奥田や樋口等の一部だ。【教育委員会】 

・６ｋｍの基準の根拠は何か？ 

→文部科学省の基準で定められている。小学生は４ｋｍ。【教育委員会】 

・これから指定校を変更して西中学校に入学する生徒が増えると思うが、早い時期に五所地区から

西中学校への通学路の整備をお願いしたい。 

→毎年、教育委員会と関係課（市民安全課、道路維持課）で安全対策を行っている。実は、学校か

ら要望があったので、市民安全課の方には防犯灯の整備をお願いしてある。市民安全課の方でも速

やかに検討する、とのことだ。【教育委員会】 

・ファミリーマートからの農免道路は、夏は草が生える。通学路ということだったので、すぐに対

応してもらった。通学路としての指定が重要だ。 

→土木担当課でも、通学路はすぐに対応してくれている。生徒の安全に係る情報提供など、今後と

もお願いしたい。【教育委員会】 

・中学校でスクールバスを運行するのは、まだ珍しい。現在、中学校で一番遠いのが５．９ｋｍ。

スクールバスについては、学校の統合等に併せ、順次検討していく。いずれにしても子どもたちの

安全安心が一番大切だ。市役所内部で連携してやっていきたい。今後、しかるべき時に議会の方に

お諮りするつもりでいる。折りにふれ、これからも情報を発信していきたい。【教育委員会】 
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②中・河間小学校区 

 

〇説明 

（１）これまでの検討状況について 

（２）今後の進め方について 

 

〇質疑応答 

・（教育委員会の全般的な業務内容を問う発言。） 

→（教育委員会の業務内容を答える。）【教育委員会】 

→（予算は先に確保し、その資料をつけて統合の説明をするべき。また、今日の議事記録者がいない

のはおかしい、という主旨の発言。） 

→保護者協議会の議事録については、その都度作成し、保護者の皆様にはもっとわかりやすく「協議

会だより」という形で発信しています。また、ホームページでも公開しています。ただ十分に行き

渡っていない部分はありますが、要点だけをまとめて「協議会だより」で周知しています。予算に

ついては、予算は議会を通して決まるものでございますが、公開しています。スクールバスについ

て特化した試算もしています。【教育委員会】 

→（先に予算があって、進めていくものではないのか、という主旨の発言。） 

→予算のご説明をします。自治体、行政機関は全て、当年度予算でやっています。令和５年度の予算

は決まってございません。【教育委員会】 

→（統合の進め方がおかしい。意見を集めるにしても、下から持ち上げていかないと。予算をとって

からじゃないと、納得なんかできない。計画性がない。しっかりとした中身がない、という主旨の

発言。） 

→はい。まだまだ統合するにしても、決めるべき課題がございます。今日のこの説明会で全て決まる

わけではなく、保護者協議会も続きます。【教育委員会】 

→（アンケートの意見は一つにすることはできない。ピラミッド方式でやった方がいい。一つ一つや

らないと、こういう意見は出てこない、という主旨の発言。） 

→ただいまの声を意見として取り上げ、まだまだ保護者の皆様と検討していきます。【教育委員会】 

→（なぜ、スクールバスにお金が取られるのか。北中がなくなるのだから、お金は生まれる。そのお

金でバスを出せばいいのに。だったら統合しなくていい、という主旨の発言。） 

→では、バスについて特化した話をします。【教育委員会】 

→（それはもういい、という発言。） 

→一つ、お断りしたいのは、この北中学校の件や明野で義務教育学校にするという議論は、基本的に

子どもたちの将来を考えてのことで、費用対効果を考えてのことではありません。【教育委員会】 

→（教育委員会の進め方は先が見えない。約束してくれるのか？予算を取って、それをちゃんと進め

てくれるのなら、別に統合することに反対はしない、という主旨の発言。） 

→考え方はいろいろあると思いますけども、予算がないから出来ないということではなく、子どもた

ちの安全を守るためにできることということで、要望が挙がったことに対してスクールバスや防犯

灯、そういったことをしっかりとやっていきます。【教育委員会】 

→（道路の整備はしないのか、歩道がない、という主旨の発言。） 

→（会議の内容を全部教えてもらわないと、伝わらないのでは？という別の参加者の発言。） 

→（統合するのは子どもが一番なのか、それとも北中に金がかかるからなのか、どっちだ？という主

旨の発言。） 

→はい、子どもたちの将来、それが一番です。予算のことは、別の話、次の話です。【教育委員会】 

→（だったら、もっと違う意見もあるのでは？もっと別の考え方もあるのでは？という主旨の発言。） 
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→はい。今までに保護者全体の話し合いや協議会がありまして、そういう中で、あくまで統合ありき

ではなく、皆さんの知恵やいろんな意見があり、統合もやむなしという形で、ご了解をいただきま

した。教育委員会だけでなくて、保護者の皆様にいろんな投げかけ、話し合いをしてきたところで

ございます。【教育委員会】 

  →（話し合いをしていない。話を揉んでない、という主旨の発言。） 

→保護者協議会もより当事者を募ってきました。あなた様も入っていただければ。【教育委員会】 

→（今日は来たが、いつも来られるわけではない。その時、仕事休まなくちゃならなかったら、仕事

が進まない。そうではなくて、まずは一番下から意見を集めて、話し合って、意見を統一して、小

学校同士で話した方がいい。やり方が間違っているから文句言っている、という主旨の発言。） 

→はい。これまでいろんな意見が小学校ごとに集まりやすいよう、声が届きやすいように、あえて授

業参観の日や PTA 総会の日に合わせて全員が集まれるように設定し、前もって日時をお知らせし

て、保護者協議会も委員以外の方でも自由参加ということで、日取りについても約 1か月前にはお

知らせして、こちらでもいろいろと工夫はしているのですが、なかなか全員の意見を吸い上げる、

それをまとめるのはいかに難しいかということを、お話を伺いまして、強く痛感したところでござ

います。そうした反省点を踏まえまして、これからも丁寧に話し合いをしていきますので、ご理解

をいただきたいと思います。【教育委員会】 

 

  〇それでは、他の、参加されている方でご質問のある方はいらっしゃいますか？ 

  ・まず、保護者協議会の皆様には、お忙しい中時間を作って頂き、子どもたちのための話し合いをし

て頂き、ありがとうございます。今のところわかっている範囲で、スクールバスはどのくらいの人

数を想定していますか？地区的に、どの辺を対象と考えているのか、教えていただけますか？ 

  →当然、令和５年と先の話なのですが、区域としては奥田など間違いなく対象かなと考えており、今

の想定で30数人ぐらいかなと考えています。改めて、実際の住所から、直線距離で追っていくこと

はできるので、もう少し正確な人数は算出できると思います。【教育委員会】 

 

〇他にご質問はありますか？ 

  ・保護者協議会は、どういうメンバーで構成しているのですか？これを決めている人たちは？ 

→順番に説明します。アンケート調査をきっかけにして、統合をすぐに検討すべきが４割、将来的に

検討すべきが４割、８割方の人が検討すべき、ということをきっかけとして、４月のPTA総会の時

に、北中、中小、河間小、五所小のPTA総会の時にアンケート調査の結果をもって、まず１点決め

たことは、話し合いの場を立ち上げることをご了解いただきました。次に、話し合いの場の中で、

協議会を立ち上げることをご了解頂きました。そして各PTAから代表者を出して頂きました。それ

も、下に子どもがいらっしゃる保護者を中心に全部２１人。それで、皆さんの意見を集約して決め

て行こう、というのが協議会です。９月から１月まで計４回。自由参加もしてもらって、協議会だ

よりで、前もって次の協議会の日程をお知らせし、こんな話をしています、ということも書かせて

頂きました。ということで、保護者協議会は役所主体ではなく、皆さんで、保護者主体で決めて頂

いたのが協議会です。【教育委員会】 

→メンバーは中小、五所小、河間小から何人出ているとか、もっとわかるように言った方がいい。 

→北中から６人、中小から６人、河間小から６人、五所小３人、全部で２１人です。協議会だよりの

Vol.1 には載せてあります。今後、教育委員会のホームページには４枚の協議会だよりと、Q＆A、

それから議事録は全部手に入るようにアップします。ホームページを見ることが出来ないという方

は、ご連絡いただければ資料を送付するなどしますので、ご連絡頂ければと思います。【教育委員会】 

 

〇それでは長時間にわたり、ありがとうございました。以上で説明会を終わらせていただきます。 

 


